

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no ha de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—San Benito Negro fundador.

EL SOL..... { Sale..... á las 5 y 42 minutos.
Pónese.. á las 6 y 48 minutos.

ESPAÑA.

MADRID 23 de marzo.

La Paz, periódico absolutista, hace el siguiente paralelo entre el tratamiento del cólera y el de los males que en su concepto padece el cuerpo social:

«El mal asiático viene acompañado de muchos síntomas muy característicos; la medicina ha hallado para cada uno de ellos un remedio ó un paliativo.»

«Tiene un remedio contra el vómito.
«Otro contra los dolores gastro-entericos.
«Otro contra los calambres.

«Tiene muchos contra el frío, y así de todos los accidentes particulares y sintomáticos; pero el enfermo muere en la mitad de los casos, no obstante la curación de los síntomas, porque dicen los médicos que el principio de la enfermedad no es conocido y no puede ser atacado.»

«Hemos examinado con atención todas las proposiciones hechas hasta el presente á los parlamentos en materia política, económica y administrativa, hemos reconocido en ellas intenciones excelentes y curativas ó preservativas casi seguros contra los síntomas alarmantes que se declaran en el cuerpo social; pero el enfermo no está en menos peligro de muerte, á pesar de nuestros médicos legisladores: el mal es tan evidente que sería necesario ó ser ciego ó cerrar enteramente los ojos para no verlo.»

Entre los nombramientos militares de que se ha hablado en estos días podemos citar el del general Enno para el campo de Gibraltar, el del general Nouvilas para la comandancia general de Gerona, y el del general Ortega para el puesto de segundo cabo de Valencia. (Barcelonés.)

ASOCIACIONES LA COMBINACION

de voluntades libres para un objeto comun y previsto.

Sin voluntad ni conocimiento habra union; pero no asociacion.

La palabra asociacion; como todas las que no representan objeto real y tangible ofrece al entendimiento, una cierta oscuridad, que solo desaparece al contacto de los ejemplos y de las analogías. Imposible explicar la cosa, por la cosa. Imposible adquirir de ella un conocimiento claro y distinto, por un examen absoluto y exclusivamente directo. Término abstracto, convencional, hijo puro de la razon, como los de bueno y malo, justo é injusto, carece como ellos de imagen sensible, y como ellos escapa al entendimiento y á la percepción, mientras no se le sujeta con el lazo de los hechos reales y positivos. Aun así, la tarea no sería fácil, cinéndonos á la significacion estricta y limitada, que para el uso comun tiene esta palabra. Es humana esencialmente humana, y en la acepcion vulgar se contrae á los hechos privativos del hombre; pero como el hombre en sus relaciones, y enlaces pasados ni presentes no nos ofrece un caso, un ejemplo de verdadera, perfecta é integral asociacion, por eso sería también

obra difícil, darla á conocer no empleando otros medios, que los directos de su realizacion en la sociedad. Entonces nuestros lectores, corrian el peligro de aplicar á la asociacion general, á la asociacion, como principio los vicios y desórdenes, que notan en las asociaciones que ya son hecho; en las que son prácticas y positivas.

Necesario, es pues, para salvar el principio, y esclarecer la idea, que antes de encerrarnos en el círculo de los ejemplos directos y especiales, nos remontemos á la esfera de las analogías, y busquemos allí los tipos de la Asociacion perfecta.

Ni larga ni perdida será nuestra escursion.

Una rápida ojeada aunque universal ocupará pocas líneas, y cuando en multitud, de casos, y bajo formas mil, hayamos logrado descubrir el hecho de asociaciones perfectas, entonces tendremos de ellas, una nocion clara y distinta, que nos permitirá juzgar con acierto de la bondad ó maldad del principio, y absolver á condenar sus aplicaciones en la vida humana.

Otro cualquiera sistema sería visiblemente incompleto.

¿Qué es pues asociacion? ¿Qué debe entenderse por esta palabra?

Desde luego se presenta á nuestro espíritu, asociada con las de union, combinacion y coordinacion. Asociarse parece un equivalente de unirse, combinarse y coordinarse. Empero la razon, no queda satisfecha. A sus ojos, las tres últimas palabras, brillan menos, son mas objetivas y materiales. La de asociacion es mas luminosa, mas subjetiva y podiera decirse espiritual. En las de union, combinacion y coordinacion, aparecen á primera vista dos términos; un agente que une, coordina, etc., y fuerzas unidas, coordinadas, etc. mientras que en la de asociacion, no se descubre agente que asocie mas que los agentes asociados. En aquellas recorre el entendimiento tres puntos; agente combinador, agentes combinados y objeto; en esta solo recorre dos; agentes que se asocian, y objeto para qué: en aquellas la inteligencia, la voluntad, la fuerza, estan en el agente combinador, uo en los combinados; en la asociacion sucede lo contrario; la fuerza, la voluntad, la inteligencia, están en los asociados mismos; no fuera de ellos. Allí son resortes pasivos los que se combinan; aquí resortes activos, los que se asocian: allí la materia; aquí el espíritu; allí el ser no racional; aquí el hombre.

No se deben pues, confundir ideas tan distintas; no se deben tener por equivalentes, palabras de tan diversa comprension. Pero como ya hemos dicho, sería difícil dar bien á conocer la idea de asociacion, si nos valiéramos solo de las definiciones y de los ejemplos directos, despreciando las analogías. Todavía mas. Pasaríamos por cima de un gran fenómeno, de la vida universal que le rige. Discutiríamos oscuramente sobre la especie, y no diríamos nada sobre el género. Presentaríamos en fin, una creadora, y no pagaríamos el debido homenaje á su Criador.

Obscuridad falta de enlace y esclarecimiento, mas irreverencia, viciarían nuestra discusion, si nos limitáramos á tratar de la asociacion, en el sentido estricto y concreto, que ordinariamente se la da. Para huir de estos escollos, la hemos aproximado á las de union, combinacion, coordinacion, y por lo que de todas y de cada una de ellas he-

mos dicho, se comprende, que la asociacion es la especie, y las otras son el género. Que la asociacion consiste en la agrupacion y correlacion directa y voluntaria de fuerzas vivas; inteligentes y libres, al paso que la combinacion, union y coordinacion, se entienden á toda clase de fuerzas, activas ó inertes. Que la asociacion para concluir es del hombre y para el hombre solo, y los demás hechos, cuadran á todas las cosas.

Fijada así la idea metafísica de la palabra asociacion, y demostrado, que es una especie de union, combinacion y coordinacion busquemos en el género, las luces y modelos que al tratar específicamente de ella hemos de necesitar.

La idea de union es la idea de lo uno; y de lo múltiple. No se une lo que ya es uno se une lo que es independiente y uno á lo que también es un é independiente: de modo que la union, la combinacion y la coordinacion son composicion: lo combinado es lo compuesto.

¿Y qué cosa, qué ser, hay simple ó no compuesto para nuestra inteligencia? ¿qué comprendemos, que podemos comprender nosotros, que no sea bajo forma de compuesto? Nada, ni la idea de Dios.

Para daros cuenta de este ser de los seres, de este ser que es por sí, que es por que es, necesitamos componerle y descomponerle en atributos. Dios es fuerte, grande, poderoso y justo, decimos nosotros, y solo á favor de las ideas de poder, justicia, grandeza y fuerza combinadas, es como podemos formarnos una idea aproximada de lo que es.

Lo mismo nos sucede con los espíritus puros, criaturas infra-divinas y supra-humanas.

Si alguna idea nos podemos formar de esta sagrada familia, Angeles y Arcanges, Querubines y Serafines, es por las cualidades que les atribuimos; fuera de esto, serian para nuestro entendimiento una palabra vana, una pura negacion. ¿Y que nos sucede con nuestra alma que tan cerca está de nosotros? Una cosa enteramente igual. Para saber algo de ella, y podernosla representar de algun modo necesitamos descomponerla en aspiraciones, sentimientos y facultades. Sin el auxilio de este análisis, de estas divisiones y subdivisiones sería para nosotros, tan desconocida como el mas recóndito misterio de la creacion.

Y descendamos en la escala de los seres.

La inteligencia de los brutos, la sensibilidad de las plantas, la afinidad de los cuerpos y moléculas inertes (que son á nuestros ojos, sino conjuntos de propiedades, que se numeran, separan y denominan con nombres propios y específicos?

Y si del mundo ideal, de la region de los espíritus puros nos transportamos á la region del mundo material, ¿qué hallamos si no seres compuestos? Los que se llaman elementos de la materia; ¿son otra cosa que particulos infinitesimales, cuya descomposicion no acierta á verificar la industria humana? Digámoslo ya: para nosotros no existen mas que seres compuestos. Podemos, debemos afirmar y afirmar y afirmamos que la materia en cierto estado, es hoy inaccesible al arte de la division; pero no podemos afirmar, que mañana no sea dividida, ni podemos comprenderla sin divisiones intelectuales como no podemos comprender nuestra alma ni los espíritus celestes, ni Dios, sin la clasificacion de

sus atributos. La idea de ser, es para nosotros la idea de conjunto y en este sentido, la union, combinacion y coordinacion, son condiciones indispensables, para que nuestro espíritu, pueda darse alguna cuenta así del primero como del último de los seres. Y lo que es cierto, respecto de los individuos, no podria dudarse respecto de las especies.

Como en el mundo moral la distincion de ciertos atributos, hace nacer en nuestra alma la idea de ser inmortal: como en el mundo fisico, la union y combinacion de un cierto número de moléculas, nos presenta un cuerpo individuo, así la union de muchos individuos forma la especie y la reunion de las especies el género, resultando para el mundo material, *la sustancia única*, y para el mundo moral, *el espíritu de los espíritus, el grande espíritu, Dios*.

Un lazo universal, cruza y liga todas las existencias en la especie y todas las especies en el género. Dios uno y solo en el principio del mundo, queda solo y uno en el fin del mundo. Unidad perfecta y absoluta en los dos extremos, variedad infinita y progresiva organizacion en el medio: He aquí las condiciones de la maravillosa cadena que enlaza al Criador con las criaturas, y á las criaturas con el Criador. Empero recordémosla bien.

Para nuestra limitada y bastarda intelijencia no hay mas que seres compuestos.

La formacion de los individuos en la creacion no es obra de los individuos mismos, si no del Criador.

La formacion de las especies, por sucesivas agregaciones de individuos, y su combinacion y coordinacion, tiene igual origen, y es fatal é inevitable para todos los seres que pueblan el universo, con una escepcion: el hombre. El hombre, si, el hombre, sacerdote de la creacion, intérprete de las voluntades divinas, el hombre por su intelijencia, y por su amor es dueño de la formacion orgánica de la especie.

El puede acercarse al hombre, y de aproximacion en aproximacion, llegar á la unidad orgánica del género humano, fijando por sí y ante sí las bases y las condiciones.

El puede unirse, coordinarse, asociarse; mientras los demas seres, son unidos, coordinados, asociados.

El puede querer, mientras los demas seres no pueden dejar de obedecer.

Voluntad libre é ilustrada, objeto previsto, son el carácter distintivo de la asociacion.

Pura inercia, debilidad pasiva, objeto ignorado caracterizan la justa-posicion, la combinacion, y la coordinacion.

Hay entre ellas de comun; que fuerzas, resortes, virtualidades diversas concurren en un punto para un determinado objeto.

Hay de diferencia; que en la asociacion los elementos concurren por su voluntad ilustrada.

En la simple union sin voluntad y conocimiento.

La asociacion es la especie:

La union el género.

En el siguiente artículo, acabaremos de fijar estas ideas, y explicaremos las leyes providenciales que rigen los fenómenos de la union y la asociacion.—J. O. de A. (Asociacion.)

Bajo el epígrafe *Veracidad humano*, publica lo siguiente un diario de Barcelona.

«Existe en esta capital un sugeto muy amante de llevar cuenta y razon de todo cuanto en su vida fisica y moral es digno de algun recuerdo. Desde los primeros años de su juventud no se pasa un solo dia sin que ántes de acostarse escriba en su memorandum los hechos individuales mas notables de las veinte y cuatro horas que se han sucedido desde su último asiento, los cuales trasladada despues por su órden, mérito, condicion, valor, etc. á un gran libro donde aparecen reunidos aquellos hechos por clases, estados y procedencias. Curiosísimo es el *Libro de la vida* de aquel respetable ciudadano que reya ya en los 70 años de edad. El hombre observador, el filósofo, el estadista hallarian en él datos fehacientes el poder de aquella reunida juzgando de lo que puede uno solo de sus individuos durante el transcurso de su vida.

Habiéndose sido permitido abrir aquel libro,

tal vez único en su clase, llamó nuestra atencion una de sus páginas en la que están detallados los consumos alimenticios de su dueño desde la edad de 10 años. hasta el dia 31 de diciembre de 1849 inclusive, habrá consumido 42,896 libras de carne equivalentes á 496 arrobas ó á 164 carneros de 80 libras cada uno, ó á 25 boeys de 20 arrobas. En el mismo periodo de tiempo habian entrado por su boca 7,210 de pescado y aves, equivalentes á 276 arrobas ó 59 quintales de aquellos moradores del agua y aire. A la fecha citada llevaba comidas, 53,715 libras de pan y bebidas, 17,327 porrones de vino. Si un solo hombre, sin ser voraz, consume durante una vida regular, tan considerable goarismo de alimentos de primera necesidad, ¿cuán inmenso debe ser el de una familia numerosa? (Asociacion.)

SEVILLA 17 de marzo.

Ayer ha llovido desforadamente, pues el cielo parecia se liquidaba en torrentes de agua: la que ha dejado de caer en el invierno, ha venido junta ahora. Si en Murcia y en Almeria, lograran un dia de riego, como el de ayer, estamos seguros, seria el término de sus quebrantos y de la penuria en que se hallan. (Barcelonés.)

Palma 2 de abril.

La verdadera nobleza es la que comunica la virtud y el mérito personal.

Desgracia es, y desgracia no fácil de repararse, el que se conozca en el mundo otra nobleza mas de aquella que tiene sus fundamentos en la sólida virtud; y que se digan nobles otros, que los que caminando por esta gloriosa senda, procuran á la humanidad todas las comodidades que hacen el recreo del bien comun. Pero apenas de ésta se hace cuenta alguna: los vicios, no menos que las virtudes aspiran al ascenso de esta cumbre.

La locura de los hombres, ennobleció á los que fueron azote de la naturaleza, á los que turbando la paz y dulce reposo de otros hombres como ellos, ocuparon sus habitaciones, arruinaron sus ciudades y poblaciones, arrasaron sus edificios, destruyeron sus plantios y sembrados, derramando tanta sangre en su transito, cuanto encontraban de oposicion en los pueblos en defensa de sus personas, de sus mugeres y parvulos, y finalmente haciendo de la humanidad el mas cruel espectáculo, pasto de las aves y de las fieras, no perdonando la espada sangrienta y el fuego abrasador, sino á los reservados para una vil esclavitud peor que la misma muerte.

Así se ennoblecieron los asirios, los medos y persas, los griegos, los romanos, los godos y otras innumerables naciones, siendo siempre la nobleza triunfo del vencimiento, y la esclavitud oprobio de los vencidos, trasmutándose ya el honor, ya la ignominia, segun la suerte de la victoria, quedando tal vez por viles, como vencidos, los que su antigua suerte habia hecho en otro tiempo nobles como vencedores.

Un hombre, ó una compañía de hombres que ejercitara los robos, los incendios, los crueles homicidios que leemos haber ejecutado muchos grandes héroes ensalzados en muy pulidos versos por los poetas, y elegante prosa por los historiadores, justamente serian llamados ladrones, incendiarios, homicidas, y cogidos pagarian en el mas afrentoso suplicio la pena de sus delitos, con perpetua infamia suya y aun de sus descendientes. Pero si estos malhe-

chores se asociaron en tanto número que haciendo un grande ejército tuvieran fuerzas superiores á los pueblos en que ejercitasen sus tiranías, de modo que los pudieran enteramente sujetar, claro está que los infames epitetos de ladrones, incendiarios y homicidas se conmutarian en gloriosos renombres de invictos, magnánimos, otros con que se decora el heroismo, apropiándose ellos todos los títulos de honor, recaerian todos los oprobios é infamias sobre los vencidos. ¡Qué bien respondió aquel pirata reprendido por el grande Alejandro por las correrias que hacen en los mares, matando y robando los comerciantes y pasajeros que le surcaban! dice, porque hago mis correrias con un navichuelo, merezco el nombre de pirata. Tu, porque con grande armada robas por todo el orbe, te crees digno del glorioso timbre de invencible Rey y grande Emperador.»

LOS DOS VALIDOS.

Comedia representada ayer por la tarde en nuestro teatro. Este, á escepcion de los bancos públicos, estuvo muy poco concurrido. Sin embargo la funcion fué aplaudida y los actores Segura, Simó y Munné sostuvieron bien su papel, y lo mismo la señorita Mariana Segura. El Sr. Munné obtuvo repetidos aplausos.

FORTUNA CONTRA FORTUNA.

Es la funcion que se dió anoche: cuanto actores tomaron parte en ella hicieron cuanto les fué posible para quedar airoso en su desempeño. El público manifestó contiunamente su aprobacion. El Sr. Risar arrebató repetidos aplausos. El teatro estaba lleno, y los concurrentes quedaron complacidos á vista del mérito artístico de este jóven actor tanto en la comedia dicha como en la pieza *El Diablo con faldas*. La señorita Rosario Segura estuvo bastante feliz en el papel de característica que se le confió.

Avisos particulares.

LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que mañana dia 3 se cierra la venta de los billetes de la que se ha de celebrar el dia siguiente á 80 rs. vn. cada entero. Palma de abril de 1850.—Jaime Muntaner.

ALMONEDA.—En la calle del Sol, número 43, casa n.º 38, habitacion principal, la habra dia 3 del corriente y siguientes desde las diez de la mañana hasta la una y desde las tres hasta las seis de la tarde, de varios muebles usados.

LIBROS.—Se suplica á quien tenga alguno de los difuntos presbíteros D. Miguel y D. Juan Pélou, cura párroco que era el 1.º, y el 2.º vicario de Sta. Eulalia, se sirva avisar ó entregarlos á sus herederos que viven en la que era casa de dichos difuntos calle del Sol.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE.